

MAS SOBRE HIGIENE.

AGUAS POTABLES.

En el último número publicamos un artículo lamentándonos del inaudito abandono á que habian venido á parar la policía é higiene de Gandia; é hicimos algunas consideraciones generales sobre los varios defectos de que adolecia la constitucion de la Junta de Sanidad, puesto que ningun acuerdo de esos tan indicados en los preceptos higiénicos habia tomado, por virtud de su indolencia, dejando envuelta á Gandia en el sudario de la inercia y de la muerte.

Afortunadamente para honra y salud de Gandia parece que ha dado señales de vida, debidas a nuestra iniciativa. Tenemos el placer de consignar que se han tomado importantes acuerdos relativamente al asunto tratado, y justo es que les tributemos un aplauso, del que hasta ahora no se habian hecho acreedores; pero al mismo tiempo es necesario que no les sirva esto de patente y filiacion de su buen proceder y se duerman sobre un laurel que ahora nace; es necesario educarle, permitasenos la frase, es preciso que los retoños que á su alrededor deben germinar sean cuidados con especial esmero y que se vigile muy atentamente cuanto en interés de la salud pública y privada de la poblacion se cree y se disponga para de esa manera tener la propia satisfaccion de haber cumplido como hombres patrióticos los deberes que la sociedad impone y recibir dignamente los aplausos que esta les tribute por la acertada direccion que impriman al sagrado encargo que les confió Gandia.

Nosotros estamos convencidos, pero plenamente convencidos, de que si á la Junta de Sanidad se le dá medios y si se le quitan trabas ha de hacer mucho en pró de la poblacion: aun sin esto, hay medios para llenar cumplidamente su cometido, y seguros estamos de que ha de hacer verdadero provecho de cuanto tiene á su alcance.

Pues bien: sabemos ya que ha dispuesto corregir abusos; que vá á tomar medidas de gran monta y, sobre todo, que inspirándose en los deseos que manifestamos, procurará la manera de realizar que en Gandia se beba agua buena, es decir, que no se consuma el agua inficionada de los pozos que tan mala es para la salud en general de nuestros cuerpos y en particular de nuestros estómagos.

Al efecto, vasa á estudiar el magnífico proyecto de traer aguas á esta poblacion; de dotar á la ciudad de aguas potables. ¿Por qué, pues, nosotros y con nosotros Gandia no ha de patrocinar tamaña empresa? Ni nadie ha de negar su concurso, ni nadie ha de hacer oposicion al fin de la medida, ni aun á ella misma.

Ya, pues, que tan buena suerte tuvimos tomándose en cuenta las consideraciones que espusimos y apartándonos por completo de los medios que debieran emplearse para la realizacion de tan laudable empresa, vamos únicamente, por si asimismo quieren tenerse en cuenta, á hacer algunas consideraciones sobre la conduccion y distribucion de las aguas para el abastecimiento de las poblaciones; su calidad; cantidad necesaria y demás que creemos conducente.

Pero para ello tendríamos que apuntar aqui lo que varios autores dicen sobre el caso; así que hemos adoptado, para no incurrir en la equivocacion ó interpretacion errónea de algun concepto, transcribir por sus mismas letras lo que sobre el

particular escribe en su *Manual de aguas y riegos* D. Rafael Laguna.

Dice así:

«El arte de la conduccion y distribucion de las aguas requiere conocimientos muy especiales y extensos para la acertada solucion de estas cuestiones. El encargado del estudio de un proyecto de distribucion debe tener en cuenta, no solo la cantidad de agua necesaria al consumo, sino la calidad, bajo el punto de vista higiénico.

Esta cuestion, en lo que concierne á la influencia de las materias que las aguas contienen en disolucion, es mas de la competencia del químico y del médico. Respecto á las materias insolubles que se encuentran en suspension en las aguas, no se pueden desprender de ellas sino por la filtracion, operacion que, realizada en grande escala, ofrece dificultades de importancia.

Resueltas estas cuestiones preliminares, se presenta la determinacion de la direccion y diámetro de los diversos conductos necesarios á la distribucion, así como al establecimiento de los depósitos.

Uno de los objetos principales de la distribucion del agua es el abastecimiento de los pueblos, y no será bien cumplido si aquella no se hace llegar á todas partes.

Para el establecimiento de una distribucion de agua, se necesita el conocimiento de aquellos estudios para esta clase de obras, y puede decirse que la teoria es indispensable.

La cantidad de agua necesaria para los distintos usos á que se destina en una poblacion, varía necesariamente segun los climas y las costumbres locales.

Per término medio, segun los médicos, una persona consume por dia, próximamente, dos litros de agua. La necesaria para el aseo y demas usos se calcula en 18 litros, por lo tanto el agua que se debe suministrar por persona es de veinte litros.

Algunas industrias, como tintorerías, cervecerías, baños y lavaderos, necesitan grandes cantidades de agua. Asimismo los animales domésticos, los caballos sobre todo, tan numerosos en las grandes ciudades, la alimentacion de las maquinas de vapor y el riego de los jardines; teniendo en cuenta todos estos consumos, que pueden considerarse en proporcion con el número de habitantes, el término medio del consumo por persona se eleva á 50 litros. En estos cálculos no se comprende el agua, que en cantidad muy variable, se aplica para el riego de las calles, la limpieza de las alcañterillas, las fuentes monumentales ó de lujo, juegos de agua, etc.

El agua natural que se encuentra á cierta profundidad de la superficie del suelo nunca está pura; siempre contiene sales en disolucion y materias insolubles en suspension.

Cuando la cantidad de sales que contienen disueltas es considerable, debe renunciarse á su uso, pues estas sales no pueden separarse sino por procedimientos químicos, muy costosos aplicados á grandes masas.

Si las materias en suspension no son perjudiciales á la salud, y solo desagradables al paladar, é inconvenientes para ciertos usos, pueden utilizarse dejándolas reposar y filtrándolas.

El caracter mas esencial, y al mismo tiempo el mas sencillo para reconocer si un agua es buena ó mala, es el olor y el sabor. Perfectamente limpida y pura al análisis químico puede ser un agua, y si tiene un olor ó gusto desagradable, debe renunciarse á ella.

Puede considerarse generalmente como buena y potable un agua que es fresca, limpida, sin olor; de sabor ligero y no desagradable, ni sosa, ni salada, ni dulce; que contenga pocas materias extrañas, y cantidad suficiente de aire en disolucion, que forme espuma con el jabon y cuezca bien las legumbres.

Una ligera proporcion de ácido carbónico le da un sabor mas agradable al mismo tiempo que facilita las funciones digestivas por una ligera excitacion. La influencia del oxígeno disuelto se considera como muy favorable, y su ausencia en las aguas provenientes de manantiales alimentados por las nieves, son causa de enfermedades endémicas, particularmente en los valles de los paises montañosos.

Las materias orgánicas en disolucion en agua se descomponen en seguida y ocasionan gran número de enfermedades. Así es, que un agua potable será tanto mejor cuanto menor sea el número de estas materias.

Las aguas naturales contienen entre las sales en disolucion materias en suspension. Este inconveniente se presenta por lo general en las grandes corrientes de agua sujetas á crecidas accidentales; las aguas que se precipitan en los rios arrastran las particulas mas ligeras del suelo por que han corrido, y estas materias, de una densidad mayor que la del agua, se mantienen en suspension por un fenómeno mecánico curioso, y que es probablemente por la diferencia de velocidad de las capas liquidas.

Nada debemos añadir á lo citado: todas estas consideraciones, todos estos datos y muchos mas hay que tener en cuenta para la realizacion de tan saludable proyecto. Necesario es, ahora, que recaiga acuerdo sobre él: que se adopte y de esa manera merecerá la Junta de Sanidad gandiense y el Ayuntamiento mil plácemes. Y no se nos objete que carecemos de medios para realizarlo, cuando en esta ciudad se están llevando á cabo con inusitada celeridad proyectos muchísimo mas costosos, de infinita mayor cuantia que el que dejamos espuesto. Aparte de esto hay algun ramo donde pudieran hacerse provisionalmente economias en beneficio del proyecto, cuya realizacion debiera ser para todos la aspiracion constante y la suprema gloria del municipio.

A. CATALÁ.

EL TINTERO (1)

Remontándonos á los tiempos de la primera edad, indagando minuciosamente una por una la infinidad de ideas que vienen desarrollándose paulatinamente en el trascurso de los siglos, y analizando con profundidad todos los adelantos hasta hoy conocidos, vemos que todas, absolutamente todas las ideas han llegado á nuestro conocimiento, gracias á una madre comun, el tintero.

La historia de este mueble es tan vaga, que se pierde en el trascurso de los siglos.

Tal vez al principio del mundo se conociese bajo otro nombre ó forma, pero es indudable que existe desde que existe el mundo, puesto que sin él no hubieran llegado hasta nosotros ni la historia ni la menor señal que recordara la existencia de los tiempos remotos.

Moisés fué el primero, á mi entender, que nos dió razon de su existencia al enseñar al pueblo Israelita las tablas de piedra en que en la cumbre del Monte Sinaí trazó Dios el decálogo, aquellos signos

(1) Entiéndase, no con la definicion categórica con que se le describe en el diccionario, sino en el sentido ó acepcion con que le tomamos al escribir este artículo.

que, inspirados por Él, llegaron á regir á todo un pueblo, viniendo hasta nosotros siglo tras siglo y de generacion en generacion á ser la base de la sociedad, base tan sólida que el tiempo no ha logrado destruir.

Y aparte de hechos tan profundos, ¿cuánto no debemos á tan frágil ensér, á tan ruin vagilla! Es el punto donde depositamos todas nuestras esperanzas, de donde creemos á veces ha de brotar la felicidad, de donde imaginamos ha de resultar el bien ó el mal de muchos de nuestros actos.

Todos los seres humanos, todos le debemos adoracion. Es el ídolo de los amantes, la esperanza de los pretendientes, el que disipa el velo de la vergüenza cubriendo su fealdad con su débil manto.

Es el ídolo de los amantes por que las emociones, todo cuanto sienten y no pueden comunicarse por medio de la palabra, lo estraen del tintero, estampan en el papel y con una simple misiva que sin el tintero no existiría llega á su conocimiento, sumergiéndolos en el mar de las esperanzas y felicidad.

Por él estamos exentos de vergüenza. ¿Cuántos actos nos contamos en nuestra vida, difíciles y hasta imposibles de relatar de palabra? ¿Cuántas veces no nos atrevemos á iniciar por medio de ella una pretension? ¿Cuántas no nos confesamos incapaces por modestia, por decoro, por amor propio, de espresar los sentimientos que albergamos en nuestro pecho, supliéndolo todo con el tintero, pues á guisa de lengua que necesita saliva para moverse con mas agilidad y la concavidad de la boca para posar, suple la pluma á la lengua, la tinta á la saliva, y á la boca el tintero, siendo el papel el representante, digámoslo así, de la persona á quien nos dirigimos?

Insultos, amenazas, peticiones, amor, esperanzas, felicidad, denuestos, improprios, hastío, lágrimas, en fin, todo cuanto es capaz de sentir nuestro corazon, de concebir nuestro cerebro, de ejecutar nuestro cuerpo y de espresar nuestra lengua que en todos casos necesita de confidentes á quienes comunicárselo, lo comunicamos por medio de la pluma y tintero al papel que mas callado que ninguno se encarga de suplir, como he dicho, á la lengua y de librarnos de mil comprometidas situaciones.

Yo por mi parte doy mi humilde parabien á su inventor, y hasta celebraría infinito conocer su nombre para rendirle un tributo de admiracion.

El tintero es indispensable á la humanidad.

J. L. P.

LOS BOSTEZOS

Si alguna vez, lector mio, y por castigo de tus pecados (que no serán pocos, de seguro), has sentido esta cruel enfermedad que ahora me aqueja, habrás observado quizás que, como síntoma precursor de ella, tu boca no se ha abierto á menudo con elasticidad prodigiosa y hasta hacerte crujir las mandíbulas.

Así se anuncia siempre el fastidio.

A los 664 bostezos se entra en el tercer periodo del mal.

Ahí estoy yo,

Cuando se llega á donde yo estoy... me rio de los alientos del guapo Francisco Estéban y del empaque de un portero suizo. Lo poco que se ve, se ve negro, y hasta parece que las gentes andan al revés ó de coronilla. Nada hay que sonría.

Si el tiempo es bueno, ¡malo! si el tiempo es malo ¡peor!

Si alguien me preguntara en este momento «¿qué es el fastidio?» le contestaría resueltamente «lo que yo tengo;» y creeria de buena fé haberlo dicho todo.

El fastidio es indefinible. Llamadle inquietud, mal estar, angustia, mal humor, rabia, calentura, pena; todo eso á la vez, y cada una de esas cosas separadamente.

Yo creo que el *spleen* inglés es niño de tela al lado del fastidio español.

Nada hay mas insufrible que el fastidio... excepto el tabaco que se vende en los estancos de España.

El fastidio es la llave que abre la puerta de las extravagancias, y aun de las faltas.

Perdonad á los fastidiados que os ofenden, porque, como los judíos al ofender al Salvador, no saben lo que dicen ni lo que hacen.

Yo perdoné de todo corazon á mi criado, (un andaluz de la serranía de Ronda) el dia que, estando sirviéndome á la mesa, en vez de un panecillo francés, me presentó en un plato un zapato de mi cocinera. Mi primera palabra y mi primera mirada fueron tremendas; y ya iba á pasar á vías de hecho, cuando le oigo exclamar entre compungido y arrebatado:

—¡Es que el fastidio me come, señorito!...

No le dejé decir mas. Aquella frase me desarmó, y lo mandé á paseo.

Cuando uno se fastidia, no sabe ni piensa mas que en fastidiarse. Y lo singular, por no decir lo tremendo de esta agonía, es que las mas veces el fastidio se apodera de nosotros sin que sepamos el porqué.

Es como el dolor de muelas rabioso, que hace poner el grito en el cielo al infeliz que un momento antes reía á carcajadas y no sentía ni la mas leve indicacion del mal.

El fastidio es peor que la pobreza. Yo veo diariamente muchos pobres que saltan y rien, y muchos ricos que se fastidian soberanamente.

No conozco medicina contra el fastidio; pero sé que el medio mejor para fastidiarse es leer *La Correspondencia de España*.

El fastidio es campanilla de lágrimas; y si las mugeres lloran con tanta frecuencia, es porque se fastidian á menudo.

El hombre que cree haber enternecido á una muger, no ha hecho las más veces sino fastidiarla.

Una muger fastidiada pierde el 75 por 100 de sus atractivos. Pero aun así y todo, la prefiero á una muger fastidiosa, porque esta hace perder la paciencia á un santo.

Un hombre fastidiado, se tiraría á la calle desde la ya destruida torre de Santa Cruz, con la misma serenidad que si se tratara de bajar las escaleras de su casa. Lo sensible aquí es el golpe, y por eso nada mas, hay pocos que se tiren.

Y yo tiro mi pluma, fatigado de esta larguísima jornada de cuatro cuartillas.

Soy víctima del mas estupendo fastidio que agobió á ser viviente desde el principio de los siglos; y como el mal es contagioso, no quiero que me acuses, lector mio, de haberte fastidiado.

¡Amen!

E. DE LUSTONÓ.

LOS DOS PADRES.

(TRADUCCION DEL ITALIANO.)

Padres los dos felices algun dia de dos hermosas vírgenes, al cielo plugo arrancarlas del humano suelo que tan sublime don no merecia.

Guarda á la tuya austera celosia, candado eterno, religioso velo, y á la antorcha nupcial ¡ay desconsuelo! súbita muerte arrebató la mia.

Tú al menos de su voz tierna y piadosa el son puedes oír; cabe el sagrado inaccesible muro que la esconde;

Yo al frio mármol do mi bien reposa corro en amargas lágrimas bañado: llamo, torno á llamar... ¡Nadie responde!

M. BRETON DE LOS HERREROS.

EL PELICANO Y LA NATURALEZA.

FABULA.

Al pelicanó admiraba uno que le via amante dar su sangre á sus hijuelos, y exclamó:— ¡Gran Dios! ¡qué ave! Naturaleza lo oyó, y preguntóle:— ¿Que padres conoces tú que a sus hijos les nieguen nunca su sangre? »

MIGUEL A. PRINCIPE.

VARIEDADES

UN LIBRO ANTIGUO.

Estos dias tiene lugar en Londres la venta de la biblioteca del conde de Sunderland.

Entre los muchos libros raros vendidos, figura uno que ha alcanzado un precio sin precedente en subastas de esta clase. Es una edicion del Petrarca, impresa en Venecia en 1488.

Lleva por título *J. Triumphí col comento de B. Glicino; e Sonetti e Canzoni col comento de Fr. Philetfo, fol. in Venetia, per Bernadino da Navora, 1488.*

El mérito por que ha sido tan codiciado, está en seis grabados en cobre que ilustran el texto, representando el Tiempo, la Fama, la Divinidad, el Amor, la Castidad y la Muerte.

Se disputaron su posesion tres especuladores, únicos que comprendieron la importancia del hallazgo, pues los encargados de la venta lo habian tasado en 25 pesetas.

En cinco minutos de puja subió á ¡48.750 pesetas!

Máximas célebres:

Sobre 100 favoritos de los reyes, los 95 han sido ahorcados.—*Napoleon*.

El despotismo y el favoritismo se dan la mano. En la venganza, el débil es siempre el mas feroz.

Todo ignorante es esclavo.—*Proverbio italiano*.

Los grandes crímenes casi siempre han sido por célebres ignorantes.—*Voltaire*.

A NÉC D O T A S .

El general Dugomiers presentó en cierta ocasion al comité de la guerra al jóven oficial Bonaparte, diciendo:

Tengo el honor de presentaros un jóven de mucho mérito: hará carrera. Procurad elevarle, porque si no, se elevará él.

Un cortesano, cargado de deudas, estaba en los últimos extremos de la agonía.

—La única gracia que pido á Dios, decia á su confesor, es que prolongue mi vida hasta que haya pagado mis deudas.

—Tan justo es el motivo, que debe esperarse que Dios acceda á vuestras súplicas.

—Si Dios me hiciese esta gracia,—dijo luego el enfermo volviéndose hácia uno de sus antiguos amigos,—ya estaba yo seguro de no morir nunca.

Un rico comerciante de hierro que vivia en *Puerta Cerrada*, preguntó á un hombre de ingenio ¿qué era lo que creia de la opulencia?

El otro le contestó.

La opulencia es la ventaja que la estupidez puede tener sobre la virtud.

Spencer, el primer poeta del reinado de Isabel de Inglaterra, vivió desgraciado y murió de hambre en toda la extension de la palabra. El conde de Esses le envió veinte libras esterlinas en el momento en que iba á espirar.

Devolved ese dinero,—dijo,—moriré de hambre antes que pueda comprar pan.

Después de haber dado un oficial una docena de cachetes á su asistente, le dijo:

—Eso es para que sepas que no debes mezclarte en lo que no te importa.

—Mi capitán, bien podia usted habérmelo dicho antes y al primer cachete le hubiera comprendido.

NOTICIAS

Hace unos dias falleció en Valencia, nuestro particular amigo y paisano, el jóven capitán teniente de la Guardia Civil D. Juan Tárrega y Anglada, dejando á su familia sumida en el mayor desconsuelo y dentro de ella un vacío imposible de llenar.

Para sus amigos íntimos que tenia en esta ciudad, ha sido tambien su muerte una pérdida dolorosísima, porque con su fino trato y bondadoso carácter se habia conquistado las simpatias de todos, haciéndose merecedor del aprecio que se le tenia.

Sus paisanos conservan gratos recuerdos, por la rectitud y energia que desplegó en el breve tiempo que estuvo de Jefe de la Guardia civil en este distrito judicial.

En el ejército era reputado Oficial distinguido é ilustrado, y no menos en la Universidad donde habia cursado con lucimiento las asignaturas de la Facultad de Derecho.

A su afligida esposa doña Purificacion Pampló y familia, enviamos nuestro mas profundo pésame por la desgracia tan sensible que acaban de experimentar.

En el Ex-convento de San Roque de esta ciudad, se siguen celebrando con inusitada solemnidad los ejercicios semanales consagrados al Santo Sepulcro.

El conocido orador sagrado Padre Salvador Calvo de las Escuelas-pías, ocupa dignamente la cátedra del Espíritu Santo; el susodicho templo está todas las noches lleno completamente, concurriendo un público escogido é ilustrado.

Los numerosos amigos y admiradores con que cuenta el reverendo Padre Salvador Calvo, le felicitan, dándole la mas cumplida enhorabuena por la elocuencia y por los ricos conceptos que emite en todos sus notables discursos.

En la calle de las Monjas de Santa Clara cerca de la puerta principal de dicho Monasterio, existe hace mas de dos meses un grande monton de escombros entorpeciendo la vía pública y causando á los que tienen precision de pasar por allí de noche algunos sustos.

Otro sí.

En la calle de Salelles, en cierta escalera y en unas ventanas, hace tiempo son depósito de inmundicias y de otras cosas, de cuyo punto se desprende un olor tan perjudicial á la salud, como impropio á la época que atravesamos.

De estas dos denuncias avisamos á quien corresponda y deseamos se hagan cumplir las Ordenanzas municipales.

Ha ingresado en la cárcel de Pamplona, procedente de un pueblo inmediato, una madre infeliz, cuya desgracia afecta y horroriza. Tenia dos hijos, un niño de dos ó tres años y una hembra de cuatro ó cinco. El pequeñito humedecía la cama diariamente sea por enfermedad ó por resábio infantil, y la madre con objeto de amedrantarle, llegó á proferir la tan frecuente amenaza de que le habia de cortar... tan fea maña.

El niño reincidió. La madre tuvo que salir de casa á lavar la ropa, dejando en casa á las dos criaturas, y la niña, en vista de que su hermanito volvió á las andadas, tomando al pié de la letra la amenaza de su madre, llevó á cabo el castigo con unas tijeras. Corrió la muchacha inocentemente en busca de su madre:

—Ya no mojará mas la cama el hermanito, dijo. Y le refirió lo que acaba de hacer.

Presa la madre de indecible asombro y horror, arrojó á la niña la primera piedra que halló á la mano, con tan fatal acierto, que la mató en el acto de un golpe en la sien.

Entre tanto, el niño moria en su casa desahogado.

Parece que han ocurrido en esta ciudad algunos casos de viruela y se ha acordado aislar á los enfermos y fumigar las habitaciones.

A instancia de algunos señores suscritores y por lo que pueda convenir por si alguien tiene que tramitar algun negocio civil ó causa criminal en el Juzgado ó Audiencia en lo criminal de Játiva, insertamos á continuacion los nombres de los procuradores que ejercen en aquellos tribunales.

D. Ramon Perez Vega.
D. Felipe Maravall Gosalbo.
D. Francisco Sobrevia Villé.
D. Francisco Guijarro Pellicer.

Continúan con actividad en la administracion de impuestos de esta provincia las conferencias con los ayuntamientos de los pueblos para designar la

verdadera riqueza imponible, que ha de servir de base al reparto de la contribucion territorial, á fin de que en el próximo año económico puedan tributar todos ellos á razon del 16 por 100, en vez del 21 que en la actualidad satisfacen.

Villalonga es el único pueblo de este partido, segun dice *Las Provincias* que hasta la fecha ha practicado la designacion referida.

Se ha rellenado el hoyo pestilente que habia junto á las cuadras de la Estacion.
¡Ya era hora!

La direccion de carreteras provinciales ha ultimado el proyecto de carretera de Gandía á Villalonga, cuyo presupuesto es de 139.802.40 pesetas. Las obras se sacarán á subasta tan luego como la Diputacion ultime la operacion de crédito que tiene en estudio para activar la construccion de carreteras.

Apesar de los esfuerzos de la Autoridad local para que en tiempo oportuno quedara terminada la distribucion de cédulas personales, son muchas las que quedan por repartir y cuyos interesados tendrán que pagar por su morosidad el recargo correspondiente.

El viernes último se vieron ante la Exma. diputacion provincial las incidencias de quintas del distrito de Gandía, correspondientes á los tres últimos años.

Ayer recibimos de Madrid el siguiente telegrama:

«Madrid 9, 9-40 m.

En la *Gaceta* de hoy se autoriza á la Direccion de intervencion para que proponga los medios de adquirir la biblioteca del duque de Osuna. Nos parece perfectamente bien.

Las losas que cubren la acequia de la calle Mayor continúan tan mal colocadas como quedaron al terminar la limpieza de aquella, apesar de nuestras justas reclamaciones.

Disponga V. señor Alcalde, que el defecto se corrija y merecerá bien de los transeuntes.

A cinco y medio y seis reales se está pagando la arroba de naranjas, lo cual no es buen precio á juzgar por lo adelantada que se encuentra la temporada

Este lacónico billete entregó Luis al mismo criado que la tarde antes habia llevado al padre de Remigia una tarjeta del amante de Magdalena; encargándole que no lejara de entregárselo al dia siguiente; y despues de repartir las correspondientes propinas se encaminó con su criado al parador de las diligencias. Dieron las doce; los viajeros ocuparon sus localidades; encendió el mayoral su puro; subió al pescante; empuñó las riendas; dió sus órdenes con la autoridad de un capitán á bordo, y al primer chasquido del látigo del postillon salieron las mulas á escape. Al atravesar el Vidasoa se despidió Francisco de Francia, tierra inhospitalaria para él, pues habia perdido al pisarla una parte de sus atribuciones, y saludó á España como si no la hubiera visto en el trascurso de diez años. Luis pensó con gusto que no tendria que dar mas el brazo á Remigia, y lanzó un suspiro confiando en que las aceras españolas sabrian llevarlo hasta los piés de Magdalena.

Cerca estaba Luis de Vitoria cuando entregaron á don Blas la carta de su amigo Meneses. En su calidad de padre creyó que aquella carta tendria por objeto pedirle la mano de Remigia; y como doña Micaela tenia voz y voto en el concejo de familia, la condujo al alfeizar de una ventana y la enseñó el pliego, aun cerrado, que acababa de recibir. Doña Micaela era buena madre y creyó lo mismo que su esposo; ninguno de los dos habia reparado en la joroba de su hija, y como todas las mugeres son impacientes y curiosas, abrió el pliego sin vacilar. Le parecieron pocas líneas para una peticion tan grave; pero sin embargo leyó. A cada palabra su rostro se ponía mas pálido, y cuando concluyó la epistola estaba como una difunta.

—¿Qué tienes? le preguntó don Blas, notando el cambio de su rostro.

—Toma y lee: repuso doña Micaela, presentándole el fatal escrito.

Don Blas leyó, y aunque se encontraba prevenido, se inmutó como su muger.

—Esto es muy raro, murmuró. Quería acompañarnos á Biarritz y se vuelve á España.

de su recolección. Sospechamos, sin embargo, que ha de mejorar mucho dado que los recios vientos y las últimas lluvias han dejado ya poca fruta en los árboles.

Las noticias del extranjero mejoran tambien y es probable que aumente la demanda.

Se ha abierto al público la galería y museo artístico establecido en la plaza de la Beneficencia, bajo la direccion del italiano Manuel Salice, donde podrán ver nuestros lectores por un modesto real de vellon una gran exposicion de figuras de cera y un verdadero panorama.

Está abierto al público todos los dias de 5 de la tarde en adelante á escepcion de los festivos que podrá visitarse todo el dia.

Dentro de breves dias empezará el revoque de la fachada de la casa de Castillo frente al paseo de la Estacion.

Muy bien.

Ha recibido el grado de doctor en derecho civil y canónico nuestro estimado amigo D. Onofre Sastre y Canet de Villalonga.

Con tal motivo ha tenido la amabilidad de mandarnos el discurso que presentó al tribunal, y que hemos tenido mucho gusto en leer, cuyo tema se referia á la *patria potestad de las madres*.

Al mismo tiempo que las gracias, damos la mas cumplida enhorabuena al joven Doctor.

Tenemos entendido que para la próxima procesion de Viernes Santo se ha constituido un nuevo *paso* bajo la advocacion del Cristo de la Columna.

De modo que á juzgar por la animacion que parece haber, es seguro que estará muy concurrida y por consecuencia lucirá mucho la procesion.

Hoy se reunen el Presidente, clavaros y señores componentes del *paso* de la Cruz, para acordar lo que proceda á fin de dar el mayor lucimiento á la procesion del Viernes Santo.

Dentro de breves dias se verán en la Audiencia de lo criminal de Játiva, en juicio oral y público, las causas que se han instruido en este juzgado sobre un asesinato cometido en término de Rafelcofer en la persona de Julian Frasset y otro en el de Villalonga en la del que fué alcalde de Benirrama.

El jueves último fueron conducidos á Játiva custodiados por la guardia civil los procesados, quienes marcharon por la vía férrea.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía

AMOR A VISTA DE PÁJARO.

(Continuacion)

—Ya comprendo. En Vitoria tomó su puesto otro don Blas....

—Padre de la señorita Remigia. Cuando deshice esta equivocacion....

—Me escusó V. este papelito: «Francisco, toma dos billetes para Vitoria.» Si no te los quieren dar para Vitoria, tómalos hasta Madrid ó hasta China; poco importa con tal que pasemos por Vitoria.»

—¿Y bien: has cumplido mis órdenes?

—Sí señor. He tomado dos asientos hasta Vitoria.

—¿A qué hora debemos marchar?

—A las doce.

—Arregla pronto mi equipaje.

—Ya está en la góndola.

—Ajusta la cuenta de la fonda.

—Ya está pagada.

—Francisco, Francisco, algunas veces eres todo un hombre.

—Yo creia que siempre lo era: repuso Francisco con la mayor formalidad.

Contento Luis de la eficacia con que habia cumplido Francisco sus órdenes, y persuadido que en Vitoria tendria mejor suerte, consagró los últimos momentos que debia pasar en Bayona á despedirse de don Blas. La hora avanzada de la noche no le permitia hacerlos de palabra; y como se miente mejor por escrito que de viva voz, tomó papel y escribió la carta siguiente:

«Señor don Blas Medecotelechea.—Muy señor mio y de toda mi consideracion: acabo de recibir una carta que me obliga á volver á España esta misma noche, y no pudiendo despedirme de V. verbalmente, me tomo la libertad de escribirle estas cuatro líneas. Póngame V. á los piés de las señoras, y disponga de su
M. E. C. B. S. Q. B. S. M.—Luis de Meneses.

—Razon tenia yo cuando te dije que desconfiaras de él: repuso doña Micaela.

—¿Pero qué idea pudo llevarse en buscar nuestras relaciones?

—Quién sabe! Quizá es algun petardista, y queria pegártela.

—En ese caso no se habria marchado sin intentarlo cuando menos.

—Quizás algun incidente le habrá hecho huir, temiendo ser descubierto.

—¿Qué sucede? preguntó Remigia alarmada por el secreto de sus padres.

—Nada de extraño: respondió doña Micaela, que tomaba siempre la iniciativa en las discusiones domésticas. El joven que nos acompañó ayer escribía á tu padre despidiéndose para España.

—¿Y cuando se marcha? preguntó Remigia manifestando algun interés.

—Se ha marchado ya: respondió don Blas que era el segundo á votar en el dicho concejo.

—¿Pues no debia acompañarnos á Biarritz? insistió Remigia.

—Ha recibido anoche una carta que le ha hecho mudar de opinion; repuso doña Micaela.

—Es lástima que se haya marchado; porque parecia muy amable.

Don Blas y su esposa creyeron que debia cortar la discusion, y trataron de otros asuntos. Sin embargo, los dos consortes procuraron adquirir noticias relativas á don Luis de Meneses, y las pidieron á todos los mozos de la fonda. Las respuestas de estos fueron contrarias á las injurias suposiciones de doña Micaela: todos ellos habian recibido propinas nada despreciables: por lo tanto, para todos ellos era don Luis un caballero tan sin miedo ni tacha como Bayardos ó Roldan. Estos informes prestaban fuerza á las razones de don Blas; pero su esposa, que era indócil como toda muger, se mantenía firme en sus trece, y no habia quien la convenciera de que Meneses no era un truhan.

(Se continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS.

VINO AÑEJO DE NARANJA.

Á PRECIOS SUMAMENTE ECONÓMICOS.

Se vende en casa D. Antonio Buada.

Un decálitro	por	10 pesetas
Un litro	»	1 »
Una botella	»	1'50 »

DINERO

Con hipoteca y garantías personales se darán algunas cantidades á préstamo con un interés módico. D. Antonio Climent, que vive en la Plaza Mayor, informará sobre el particular.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

SE VENDEN

por uu precio económico dos pares de puertas en muy buen estado propias para rejas ó balcones. Dará razon el albañil Andrés Belda, conocido por el *Besó*, calle del Ensanche.

SOMBRERERIA
DE SALVADOR BLASCO

4, Draperia, 4, GANDIA.

Se acaba de recibir del país y el extranjero un gran surtido de sombreros de todas clases para caballeros y señoras.

GUANO BELLOT

Venta al contado á 144 rs. los 100 kilos.

SE GARANTIZA SU COMPOSICION.

Seguros en prestar un servicio á la agricultura, ofrecemos la preparacion de abonos á fórmula que el consumidor presente. Superfosfato de cal del mas concentrado, sulfato de amoniaco, nitratos, y sales de potasa.

Los que deseen prepararse por sí los abonos, se les indicará la manera de hacerlo, utilizando varios productos que todo labrador dispone, con la seguridad de obtener economia y buen resultado.

Almacen: Puerta de Oliva, GANDIA.

Hay para vender 2.000 Mandarines, de pié agrio, á precios sumamente económicos,

JOSÉ RAMON MAÑES

GANDIA.

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 rs. Dura dos meses. Farmacia del Dr. Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

SE VENDEN

por uu precio económico dos pares de puertas en muy buen estado propias para rejas ó balcones. Dará razon el albañil Andrés Belda, conocido por el *Besó*, calle del Ensanche.

SOMBRERERIA
DE SALVADOR BLASCO

4, Draperia, 4, GANDIA.

Se acaba de recibir del país y el extranjero un gran surtido de sombreros de todas clases para caballeros y señoras.

SE VENDE!
en parcelas para solares, y á precios convencionales, el primer campo de la izquierda del camino del mar, situado al dorso de las casas del Prado de Valencia y frente á las de don Cristóbal Gonzalez. Dará razon D. Jesús Maria de Arias, Abogado, Villanueva de S. Roque.

AGUA DE LOECHES LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, entredimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almeida, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid por que NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

DEVOCIONARIOS
PARA SEMANA SANTA

LOS HAY

En la imprenta de este periódico.

SOCIETE DE SAIN-GOBAIN, CHAUMI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665

ABONOS QUÍMICOS DE SAIN GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.—Composicion fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

GUANO SAN-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc

COMPOSICION: Amoniaco. de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables. 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra). 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	130 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	135 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	140 rs. }	lógramos.	Al por menor.	145 rs. }	lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAN-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacen del Grao de Valencia.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante.	106 rs. }	los 100 ki-	De 1.000 kilogs. en adelante.	112 rs. }	los 100 ki-
Al por menor.	117 rs. }	lógramos.	Al por menor.	122 rs. }	lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas

TIENDA DE ROPAS

DE LA

SANTÍSIMA TRINIDAD

DE

LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14,

GANDIA

En este acreditado establecimiento se están recibiendo las grandes remesas de todos cuantos artículos constituyen un completo y variado surtido de invierno, como son:

Mantas de algodón desde 11 á 100 reales.

Id. de lana desde 40 á 140 id.

Colchas de algodón finas desde 30 á 200 id.

Pañuelos Tisú desde 60 á 200 id.

Lanas para vestido de señora, Refajos, Tartanes, Pañolería de lana, Capuchas, Percales, Cretonas, Merinos, etc. etc.

Gran surtido en toda clase de corsés.
Gran depósito de Pañuelos manila, & Crespon.

Precios ventajosísimos.

NOTA: En el mismo establecimiento se realiza una gran partida de paños y lanas de invierno para trajes de caballero, casi á la mitad de su precio.

Tosal, 14, Gandia.

YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en T-